
Н А Ш И  К А Н Д И Д А Т Ы
Много сделали в подготовке к выборам 

участковые избирательные комиссии и агит
коллективы. Работа их состояла в проверке 
списков избирателей, ознакомлении избира
телен с биографиями кандидатов в депута
ты. Активно потрудились деканы факульте
тов, коменданты общежитий.

В этом году задача несколько усложняется 
тем, что выборы проводятся в воскресенье и 
летом. При двух выходных днях многие, ко
нечно, раз’езжаются. Поэтому нужно заранее 
определить, кто в какое время и где соби
рается голосовать.

Избиратели, к у д а -л и б о  у езж аю щ и е 14 ию н я, 
должещ в зя ть  в и зб и р ател ьн о м  у ч а ст к е  удо
стоверение.

Как известно, Верховный Совет СССР со
стоит из двух палат — Совета Союза и Сове
та Национальностей. Согласно положению о

выборах в Совет Союза выбирается депутат 
на 300 тыс. жителей, от ЭССР таким обра
зом — 4 депутата.
, В нашем округе кандидатом в депутаты яв
ляется известный государственный деятель — 
председатель Президиума Верховного Совета 
ЭССР А. А. Мюрисеп.

В Совет национальностей каждая респуб
лика, в том числе и Эстснекая ССР, посылает 
32 депутата. Нашим кандидатом в этот орган 
власти является известный педагог и ученый, 
директор Института экономики АН ЭССР 
доктор экономических наук А. Кёёрна.

Оба наших кандидата — люди, достойные 
представлять нас в высшем органе вла
сти Советского Союза. Наша задача — под
держать их 14 июня единодушным голосова
нием.

Ю. Т А Й ГР0.

В комитете ком сом ола
22 мая состоялось заседание 

группы по 'интернационально
му воспитанию при комитете 
ЛКСМЭ ТПИ.

На заседании присутствова
ли представители редакции- 
газеты «Таллинский политех
ник». Решения, принятые на 
заседании, направлены на 
упорядочение работы по вы
пуску «Таллинского политех
ника» на русском языке.

Вновь созданная редакция, 
в состав которой вошли пред
ставители всех факультетов 
ТПИ, приступила к работе.

На этой же встрече комсо
мольского актива ТПИ об
суждалась работа клуба воен
но-патриотического воспита
ния «Искатель».

Отметив положительные 
стороны деятельности клуба, 
члены группы по интернацио
нальному воспитанию внесли 
ряд предложений по улучше
нию организационной струк
туры клуба. Руководству клу
ба предложено устранить су
ществующие недостатки в ра
боте этого интересного и по
пулярного клуба ТПИ.

М. КЛЕМЕНТ,
Член бюро комитета ЛКСМЭ
ТПИ.

Профессор Д. Аарна -  почетный доктор
В зале торжественных засе

даний Будапештского техни
ческого университета минист
ры Венгерской Народной Р ес
публики, представители Буда
пештского городского управле
ния, ответственные работники 
посольств СССР, Австрии, 
США и другие гости.

Ректор университета про
фессор Имре Переньи вручил 
ректору Таллинского политех
нического института профес
сору Агу Аарна диплом почет
ного доктора Будапештского 
технического университета. 
Профессор Агу Аарна как 
ученый хорошо известен за 
рубежом. Оа — член-коррес
пондент Финляндского общес

тва химии, является автором 
130 научных трудов. Кроме 
этого, ученый опубликовал в 
журналах и газетах около 300 
научно-популярных и публич
ных статей. Ряд научных ра
бот А. Аарна напечатан за 
рубежом.

Почетные дипломы доктора 
Будапештского технического 
университета вручены были 
также заведующему кафед
рой гидротехники Венского 
технического университета 
профессору Вернеру Крессеру 
и архитектору профессору М. 
Брейеру, проживающему в 
США.

э. кохк.

С начала следующего учебно
го года при факультете обще
ственных профессий института 
будет работать группа репорте
ров (на русском языке).

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
Запись производится в редак

ции «Таллинского политехника». 
Первой пробной работой может, 
быть заметка о летних впечат
лениях. Спешите!

У лошади и наездника, как 
всем известно, различные 
взгляды на быструю езду. На 
сессию взглядов еще больше.

У студентов разделение про
исходит таким образом: пер
вые — лишь бы сдать, вто
рые — лишь бы сдать, но 
сдать получше. Какие же пу
ти к достижению этих целей 
существуют у студентов, от 
чего и от кого зависит отмет
ка на экзамене?

Приняв во внимание то, что 
апелляции к настроению эк
заменатора, к счастливому 
билету и упования на всем 
известную формулу «дуракам 
всегда везет» уже неоднократ
но раздавались не только в 
институте, но и за его преде
лами, будем более или менее 
сухи и объективны.

(Окончание на 2 стр.).

14 ИЮНЯ ~ВСЕ НА ВЫБОРЫ!

Тридцать лет назад. Меморандум 

ректората Таллинского технического 

университета Министерству просвещения
Весна 1940 года. На Западе 

уже идет II мировая война. 
Буржуазные правительства 
Финляндии, Эстонии, Латвии 
и Литвы тайно от народа го
товят военный плацдарм для 
нападения на СССР. В Эсто
нии растет безработица, расша
тываются осповы существую
щего политического строя. КП 
Эстонии готовит трудящиеся 
массы к решительной схват
ке, к борьбе за восстановле
ние советской власти.

Все это непосредственно от
ражалось в жизни студенчест
ва Таллинского Политехниче
ского Университета. И не слу
чайно. К весне 1940 года бур
жуазным правительством бы
ло закрыто много обществен
ных организаций, в том числе 
молодежных, студенческих.

Но весной надо думать о бу
дущем. В те годы на первый 
курс принималось 100 студен
тов. Министерство просвеще
ния предложило ТТ универси
тету взвесить возможности 
приема до 200 новых студен
тов. Меморандум ректора про
фессора Юри Нуута от 18 мая 
1940 года и был ответом на 
это предложение Министерст
ва.

В  меморандуме, в частности, 
было сказано следующее:

«Увеличение количества по
ступающих неизбежно при
ведет к росту числа оканчи
вающих. В  какой-то степени 
это число можно регулировать 
при помощи экзаменов. При 
настоящем приеме и услови
ях учебы ежегодно оканчи
вает около 25—30 человек. Ес
ли будет поступать 200 чело
век, то количество оканчива
ющих будет 50—60, а может

быть даже больше. Крайне 
необходимо уже сейчас поза
ботиться об обеспечении их  
в будущем работой. Если ока
жется возможным при помо
щи индустриализации Эстон
ской республики увеличить 
потребность инженеров в со
ответствии с намечаемым уве
личением оканчивающих (т. е. 
вдвое — В. А.), то необходи
мо принять необходимые ша
ги для этого уже в настоя
щее время.

При сохранении в респуб
лике существующего положе
ния, когда, к примеру, уже 
сейчас имеются безработные 
инженеры, строители, выпуск 
ежегодно новых 60 инженеров, 
без физической возможности 
использовать их на соответст
вующей творческой работе, 
неизбежно приведет к потря
сениям и возникновению опас
ных настроений у потеряв
ших надежду дипломирован
ных специалистов».

Профессор Ю. Нуут пишет 
далее, что «для индустриали
зации Эстонии необходимо 
плановое руководство про
мышленной и строительной 
политикой».

Если этого сделать нельзя, 
то он просит дать директивы 
«для регулирования числа 
оканчивающих Технический 
университет в желаемом на
правлении».

Весной в первый советский 
год на первый курс было при
нято 200 человек. Осенью 1969 
года на первый курс только 
Кохтла-Ярвеского филиала 
ТПИ — было принято 205 мо
лодых людей.

В. Архангельский, 
доцент.

Э К З А М Е Н Ы  ! 
Э К З А М Е Н Ы !  

Э К З А М Е Н Ы !



(Окончание).

Мы присутствовали на эк
замене группы Т Р-67 по со
ветскому праву. С 9.00 до 14.00 
был принят экзамен у 12-ти 
человек, что вызвало некото
рый ропот у находящ ихся на 
«большой земле» т. е. еще не 
заходивших в аудиторию. Си-

мяэ обратил наше внимание 
на важность конспектов, вни
мательное, вдумчивое учас
тие, а не просто присутствие 
студента на лекции, а также 
на недостаток времени для 

.практических занятий и 
плохую теоретическую подго
товку студентов к ним. Нам 
пришлось выслушать упреки

Надо не только знать, но и доказать...
(группа ТР-67)

туация складывалась не уте
шительно. Из 12 сдававших 
экзамен пятеро сдали (5 — 
две, 4 — одна, 3 — две), трое 
завалили и четверю решили 
не давать зачеток, надеясь на 
лучшее. Причины неудач

по поводу слепого запомина
ния, зубрежки и призывы к 
элементарной логике которой, 
как оказалось, почти никто 
из студентов не владеет. Наи
более интересным в этой бе
седе мы считаем замечание о

Дело принимает 
серьезный оборот

этой и других групп (в груп
пе ТР-61 завалили экзамен  
девять человек) мы попыта
лись выяснить у преподава
теля товарища Тынисмяэ.

Прежде всего тов. Тынис-

влиянии на подготовку к эк
заменам и их сдачу некоего 
«духа группы».

Видимо, студентам стоит 
заняться спиритизмом и по
стараться вызвать соответст-

Имени акад. П. Когермана

Философия — наука точная. (Экзамен у Татьяны Бондарен
ко принимает доц. Эрпорт) Фото Сергея Казакова

вующий «дух группы» и «кро
ме всего прочего» усилить 
подготовку к экзаменам.

А. ЛЕВИ. 
АЛ-27.

С 25 мая лекционный зал  
корпуса химиков носит имя 
академика П. Когермана
(1891—1951).

Пауль Когерман считается 
одним из зачинателей науч
но-исследовательской работы в 
области химии в республике. 
Уже в 1925 году он организо
вал при Тартуском универси
тете лабораторию по исследо
ванию горючих сланцев и

продолжал эту работу в Т ал 
лине.

Кроме того, П. Когерман  
славился как отличный пре
подаватель. Его лекции всег
да были содержательными и 
захватывающими. Значитель
ная часть его деятельности  
связана с ТПИ. С 1936 года (с 
момента образования нынеш
него ТПИ) П. Когерман был 
назначен его ректором, а  пос

ле Великой Отечественной  
войны — заведующим к а ф е д 
рой органической химии Т П И -  
В  1947 году он был и зб р ан  
академиком АН ЭССР и н а 
значен директором и н сти тута  
хим ии.

Академик П. Когерман о с т а 
вил глубокий -след в р азви ти и  
науки и высшего образовани я  
наш ей республики и п ри свое
ние его имени одной из к р у п 
нейш их аудиторий и н сти тута

—  благодарная инициатива.

Д О С А А Ф  в п р о ш е д ш е м  г о д у
Среди большого круга воп

росов, которые повседневнб 
решают первичные организа
ции, важное значение имеет 
работа по росту числа членов 
общества, ведению персональ
ного учета и своевременный 
прием членских взносов.

Советские люди, вступая в 
ряды ДОСААФ, проявля
ют свое патриотическое от
ношение к Родине, вступают 
для того, чтоб своим участи
ем содействовать дальнейше
му укреплению обороноспо
собности нашей страны, что
бы стать умелым, всесторонне 
подготовленным защитником 
нашей Родины. Для этого важ 
но овладеть хотя бы одной 
из военно-техннических спе
циальностей, имеющих боль
шое значение для обороны 
страны и для мирного труда 
в народном хозяйстве.

В нашем институте много 
студентов, преподавателей, р а
бочих и служащих, которые 
должны быть членами это
го патриотического общества, 
своевременно платить член
ские взносы и активно участ
вовать в работе, как этого 
требует Устав.

В истекшем, 1969 году, ког
да но всей стране разверну
лась большая работа по под
готовке к знаменательной да
те — 100-летию со дня рож
дения В. И. Ленина, нашими 
активистами ДОСААФ под 
руководством и при помощи 
партийных организаций * была 
проделана большая работа по 
вовлечению в члены ДОСААФ. 
В итоге этой работы в инсти
туте по состоянию на 1 янва
ря 1970 года насчитывается 
3215 членов ДОСААФ.

Особенно хорошо была по
ставлена эта работа на м еха
ническом факультете, где чле
нами ДОСААФ состоят все 33 
учебных группы и все кафед
ры, организационно входя
щие в факультет. ,

Из общего количества лю
дей на механическом

факультете все уплатили член
ские взносы.

В этом большая заслуга ак
тивистов ДОСААФ и в пер
вую очередь председателя 
бюро факультета, старш его  
преподавателя кафедры м а
шиностроительной промыш 
ленности тов. Раннат, акти 
виста, старшего преподавате
ля кафедры деталей машин  
тов. Калласвее и других. Они 
работали в истекшем году с 
чувством ответственности за 
порученное дело, отдавали  
много личного времени для 
улучшения работы на ф а
культете. Большая засл уга в 
этом принадлежит такж е де
кану факультета тов. Кулдма 
X . А. и бывшему секретарю  
парторганизации факультета  
тов. Пярнапуу, которые инте
ресовались работой организа
ции ДОСААФ факультета, 
правильно ею руководили и 
помогали активистам.

Все вместе взятое позволило 
добиться таких высоких пока
зателей и занять ведущее ме
сто в институте среди всех  
факультетов.

На экономическом ф акуль
тете, где членством ДОСААФ  
охвачено 87%, проделана так
же значительная работа. Мно
го сделал председатель бюро 
факультета — старший препо
даватель кафедры планирова
ния народного хозяйства тов. 
Пихлак, который очень серь
езно относится к выполнению 
общественных поручений. 
Большую помощь оказывали  
в работе руководство ф акуль
тета и партийная организа
ция, что вместе взятое такж е  
дало возможность добиться  
хороших реультатов.

Значительно улучшилась 
работа на химическом фа

культете, где председатель 
бюро ДОСААФ ф акультета —  
старший инженер лаборато
рии сланхецимического син
теза тов. Тамвелиус —  под

руководством и при п о м о щ и  
партийной организации в и с 
текш ем  году проделал з н а ч и 
тельную работу по у л у ч ш е
нию организации Д О С А А .Ф  
на факультете, в р езу л ь тат е  
чего охват членством на ф а 
культете составляет 64%.

Н а электротехническом ф а 
культете, где председателем , 
бюро ДОСААФ является с т у 
дент группы ЛК-67 тов. М а р -  
мыш, процент охвата ч л е н 
ством ДОСААФ в 1969 г о д у  
составил /50% , тогда как в  
1968 году это число было з н а 
чительно больше и со став л я л о  
68 процентов.

Н а энергетическом ф а к у л ь 
тете, где председатель б ю р о  
ДОСААФ старший п р еп о д а
вател ь кафедры физики т о в ,  
П ак к ас Лойт, членством о б 
щ ества охвачено 44% и н а  
строительном ф ак у л ь т ете  
лиш ь 40%.

В  1970 юбилейном году м ы  
должны принять в ч л е н ы  
ДОСААФ не менее 70—7 5 %  
студентов и работников и н 
ститута. Эта задача д л я  
н ас вполне посильна. Б у д е м  
надеяться, что ак ти в и ст ы  
ДОСААФ  факультетов при п о 
мощи и под р ук оводством  
партийных организаций з а 
крепят достигнутые усп ехи  и  
добьются новых, более в ы с о 
к и х  показателей в работе.

* * Ф

О т редакции:
мы  надеемся, что к о м и 

тет ДОСААФ п о зн а к о м и т  
читателей следующего н о 
м ера с содержанием р а б о т ы  
организации. Ведь задача о б 
щ ества — пропаганда в о е н н ы х  
знаний, подготовка н а се л е н и я  
к защите Родины. Это и 
фильмы, лектории, эк ск у р си и , 
соревнования по в о ен н о -п р и 
кладным видам спорта и т .  д

С другой стороны, погоня з а  
максимальным охватом ч л е н 
ством  ДОСААФ, не п о д к р е п 
ленная настоящей о б о р о н н о 
массовой работой, р а з л а г а ю 
щ е действует на « о х в а т ы в а е 
м ы х», подрывает а в т о р и т е т  
организации.

Конкурс «Лучший знаток политэкономии»
Почему молодые люди так 

стремятся в институт?
Остряки из клуба веселых и 

находчивых утверждают: «Что
бы, стать членом КВН». Но что 
делать молодым людям, если это 
им не удалось? «Участвовать в 
институтских конкурсах и викто
ринах», — серьезно отвечает 
педсостав и начинает активно 
организовывать эти конкурсы. 
Конкурсы, бывают разными: по
химии, математике, истории. и 
даоке по политэкономии. На по
следний в этом учебном году та
кой конкурс—конкурс на звание 
лучшего знатока политэкономии 
— подали заявки 36 желающих.

Эти 36 желающих пришли 
11.05.70 в аудиторию А-IV-103, 
чтобы выявить 12 лучших. Для  
этого им пришлось взяться за 
ручки и написать небольшие ре
фераты по 4 темам.

Судьба была милостива к 
этим 36 человекам — чтобы 
справиться с задачей, не надо

было вызубривать учебник, надо 
было только иметь собственное 
мнение и суметь его доказать. 
Кроме того, темы были настоль
ко свободными, что проиграв
ший никак не мог потом сказать 
«этого мы не проходили».

12 выдержавших собрнглись
*18.05.70 в кафе 3-го общежитий, 
чтобы на этот раз выявить уже 
самого лучшего знатока полит

экономии. В кафе их ж дали  
жюри, обещавшее быть милости
вым, и 12 секундантов —  ста
равшиеся быть невозмутимыми, 
победитель прошлогоднего
конкурса, желавший им удачи и 
даж е болельщики, а также 24 
вопроса — 12 по политэкономии 
социализма и 12 по политэконо
мии капитализма.

Вопросы были с о в  сом не 
трудными, но так как время для  
ответа на них было ограничен
ным, кроме знаний н адо было 
обладать и выдержкой. Почти 2 
часа пришлось студентам отве

чать на вопросы, пока а б с о л ю  
но точно не выяснились им.е> 
трех призеров, ими , о к а з а л и  
Рейн Иыелаин (АА-61), Л ю д л ц  
л а  Петренко (КА-67) и П еет ( 
Кросс (ТР-41).

Лроигравших же как во « с  
ком  конкурсе не было, в е>
быть, в институте на 12 м & с  
но знаниям по полит эконом е 
согласитесь, тоже очень почету

В  следующем году в к о н к у р  
примут участие новые 36 ч ел о ,в  
{а  может быть и больш е) и  *  
цется верить, что они получат  7 
к о е  ж е удовольствие, как м  
особенно , если конкурс б  у д  
Устроен кафедрой политэконоли  
совместно с комитетом ком с-ол  
л а  и поэтому совсем не будет  
хоэк на внеочередной зачет. ■

Л. П Е Т Р Е Н К О  
КА-67'

Мы поздравляем всех участй 
ков и организаторов конкурса, 
звание лучшего знатока п о у ц  
зкономии. Виват, победителиI

Э К З А М Е Н Ы !



Н А Ш И  К Л У Б Ы
И С К А Т Е Л Ь

И С К А Т Е Л Ь  2 3  М А Я  1 9 7 0  Г.

23 мая 1970 г. собрался п о с 
ледний в весеннем сем естр е  
1969/70 года «Искатель».

Это было довольно в аж н о е  
событие в комсомольской ж и 
зни. На этом заседании р е ш а 
ли, кого взять в поход по м е 
стам боевой славы Эстонского  
стрелкового корпуса, б ы л а  
проведена беседа с  ребятам и  
4 -х  курсов о и х деятельности  
на военном поприще.

До 23 мая 1970 г. действовал  
Устав клуба, который был у т 
вержден на первом заседан и и  
клуба в 1969 году. По р п ду  
причин этот устав изжил себ я , 
и теперь был принят новы й  
устав клуба, который зд е сь  
публикуется.

УСТАВ клуба ИСКАТЕЛЬ.

1. Клуб ИСКАТЕЛЬ органи
зуется группой военно-патриоти
ческой работы комитета ЛКСМЭ  
ТЛИ и комитетом ДОСААФ.

2. Клуб имеет целью содей 
ствовать военно-патриотическому 
воспитанию студентов ТПИ, рас- 
гииреншо кругозора студентов, 
встречам с интересными л ю д ь 
ми.

3. Членом клуба может стать 
каждый студент ТПИ и других  
ВУЗ-ов. Для вступления в клуб  
необходимо подать заявление на 
имя президента клуба. К анди да
тура каждого члена клуба утвер
ждается группой военно-патрио- 
ческой работы комитета ЛКСМЭ  
ТПИ.

4. Руководство клубом осу 
ществляется советом клуба, к о 
торый избирается сроком на 
один учебный год в составе:

в )  президент клуба,
б) вице-президент,

о)  в и ц е -п р е з и д е н т ,
г )  пре&ет'есвитель комитета 

л  К С  АТ э  Т Т Л  И ,

д )  п р е д  ет'стоит ель комитета 
Д О С А А Ф  Т  П И .

5. Члене к л у б а  имеет право:
а )  вы ст гф гат ь на встречах клу

ба,
б )  в ы с т у п а т ь  на страницах 

Т А Л Л И Н С К О Г О  ПОЛИТЕХ
Н И К А  от  и м ен и  клуба.

Члены, тсусуба имеют право пре
имущ ест в сгн. н о  го получения биле
тов н а  в с т р е ч и  клуба (не более 
д в у х ) .

6. Ч лен- и  луба  обязан:
а )  в е з д е  поддерживать авто

ритет к л у б а ,
б )  с о б л г о д а т ь  порядок на за

сед а н и я х  к л у б а ,
в )  в ы п о л н я т ь  поручения сове

та к л у б а .
В с л у ч а е  нарушения устава 

п р е д у с м о т р е н о  исключение из 
ч л ен о в  к л у б а .

7. З а  з а с л у г и  перед клубом 
п р и с в а и в а е т с я  звание ПОЧЕТ
Н О ГО  ч л е н а  клуба ИСКАТЕЛЬ.

Совет  гсу гу б а  подготовил план 
д е я т е л ь н о с т и  на осень 1970 го
да. Н а м е ч е н ы  мероприятия по во
в л еч ен и ю  н о в ы х  членов в наш 
клуб . А к а к .  быть с «ветеранами» 
к л у б а ?  ТАТы. решили так: кто
имеет ж е л а н и е  оставаться в со
ставе к л у б а ,  сможет на первом 
за с е д а н и и . <х Искателя» в следу
ю щ ем  с е л ± е с т р е  получить удосто
в ер ен и е  ч л е н а  клуба. Это удосто
вер ен и е  г р у п п а  военно-патриоти
ч еск ой  р а б о т ы  комитета ЛКСМЭ 
ТП И  п ост а р а ет ся  изготовить ле
том.

Д а в а й т е  сисе дружно поддер
жим  к л у б  Искатель», продол
ж им  е г о  х о р о ш и е  традиции!

Р у к о в о д и т е л ь  группы военно-
пат рио т и ч ес к о й  работы коми
тета Л  Н6.СЗМЭ ТПИ.

Д. ЖДАНОВ.

О ПОХОДЕ ПО 
, МЕСТАМ СЛАВЫ  

41-ГО ГВАРДЕЙСКО
ГО ТАЛЛИНСКОГО  

СТРЕЛКОВОГО  
КОРПУСА И 225 
ПЯРНОВСКОГО  

ТАНКОВОГО ПОЛКА

Этот поход организуется 
комитетами ДОСААФ и 
ЛКСМЭ ТПИ при посредниче
стве спецкафедры. .В истории 
нашего института — это вто
рой поход. Первый проходил 
летом 1969 года по восточной 
части ЭОСР. Поход является 
частью большой работы, ко
торая проводится в СОСР по 
изучению подвигов наших от
цов. Группа военно-патриоти
ческой работы комитета 
ЛКСМЭ ТПИ по мере возмо
жности проводит эту работу. 
В поход идут 20 человек, кан
дидатуры которых утвержде
ны на заседании группы во
енно-патриотической работы 
комитета ЛКСМЭ ТПИ.

Поход начинается 5 июля 
1970 года в г. Таллине. Уча
стники похода собираются для 
отправки в начальный пункт 
г. Икла. Поход рассчитан на 
10 суток, протяженность его 
около 500 км.

Затем участники похода 
дойдут до Пярну (см. мар
шрут похода). Из Пярну по
ход пойдет в направлении 
Тыстамаа—Хаапсалу. Здесь
сражался 41-й гвардейский 
Таллинский стрелковый кор
пус. ,

Во время похода будет про
исходить сбор материалов о 
боевом пути названных под
разделений, будет вестись аги
тационная работа с местным 
населением. К исходу 10-х су
ток группа участников похо
да на поезде возвратится в 
Таллин.

Осенью в газете «Таллин
ский Политехник» будет опуб
ликован отчет о походе. Дан
ные, собранные в течение под
хода, пойдут в комнату Боевой 
славы ТПИ. Здесь же приво
дится Устав участников по
хода по местам боевой славы 
Эстонского стрелкового кор
пуса.

УСТАВ 
УЧАСТНИКОВ  

ПОХОДА ПО 
МЕСТАМ БОЕВОЙ  

СЛАВЫ
э с т о н с к о г о

СТРЕЛКОВОГО
КОРПУСА

1. Поход организуется ко
митетами ДОСААФ и ЛКСМЭ.

2. Участвовать в походе 
могут отличившиеся студен
ты, члены клуба ИСКАТЕЛЬ, 
занимающиеся на дневном 
отделении ТПИ.

3. Все . участники похода 
обеспечиваются формой.

4. Руководство походом обе- 
спёчиваётся со стороны коми
тетов ДОСААФ и ЛКСМЭ 
ТПИ, а также со стороны 
спецкафедры ТПИ.

5. Кандидатуры участников 
похода будут обсуждаться в 
комитете ЛКСМЭ на заседа
нии группы военно-патриоти-, 
ческой работы с участием не 
менее 2 -х  членов комитета 
ДОСААФ.

6. Регистрация кандидатов 
будет происходить на заседа
ниях клуба ИСКАТЕЛЬ.

7. В  походе действует Устав 
клуба ИСКАТЕЛЬ, а также 
дополнительные пункты.

Начальник спецкафедры 
ТПИ п-к И. БАРИНОВ. 
Председатель комитета 
ДОСААФ ТПИ м-р  
И. ХИН Т.
Секретарь комитета 
ЛКСМЭ ТПИ к. КАЗИ- ков.

«Образ В. И. Ленина в кине*.
Все лекции богато иллюст

рировались отрывками из 
фильмов.

Из встреч наиболее обшир
ною была встреча с творче
ским коллективом ф ильма 
«Последняя реликвия». Очень 
интересными были встречи с  
Тодором Димовым (Болгария), 
с редактором польского кино- 
журнала «Экран» И. Газда  
(Польша) с кинорежиссерами

КИНОКЛУБ
Удалось ли киноклубу ТПИ 

в этом учебном году обога
тить духовную жизнь студень 
тов, преподавателей и служа
щих ТПИ, своих членов?

Истекает еще один учебный 
год. Он похож на все пред
шествующие годы существо
вания киноклуба тем, что в 
этом году было сделано боль
ше, чем в предшествующем 
Киноклуб неуклонно растет и 
развивается. Президентом 
клуба в этом году был Юри 
Ламп (как всегда здесь 
особо активную роль играла 
директор кинотеатра «Парти
зан» А. И. Пихламяги.

Но истекающий учебный 
год отмечен великой го
довщиной — столетием со 
дня рождения В. И. Ленина. 
Это обстоятельство оказало 
существенное влияние на дея
тельность клуба. В  апреле— 
мае проводились смотры дея
тельности клубов (всесоюз
ный и республиканский), при
уроченные к столетию со дня 
рождения В. И. Ленина.

Результаты республикан
ского смотра уже известны: 
лучшим киноклубом признан 
Ракверский (руководитель
ница В. Кальда) и награжден 
второй премией.

Вторым — наш киноклуб, 
наградою была соответственно 
третья премия.

Результаты всесоюзного 
смотра будут опубликованы в 
журнале «Советский экран».

Значительно чаще чем рань
ше наш киноклуб стали посе
щать профессионалы-кинема
тографисты: создатели филь
мов, киноведы. Больше всех 

понравилась лекция кан
дидата искусствоведческих на
ук Инны Гене о японском ис
кусстве. <=

Очень содержательными 
были лекции: кандидата ис
кусствоведческих наук Ю. 
Хамютина, Т. Шеер.

Из Таллинских киноведов 
выступали кинорежиссер тов. 
Кяспер на тему «В. И. Ленин 
и кино», тов. Кальда на тему

Что сделано за этот год?
1. Четыре коллективных кон

кретно-социологических исследо
вания. Опрошено 1748 студен
тов и обследовано 10 000 чело
век. Работой занимались 119 
студентов, из них 30 человек 
также обрабатывали и обобща
ли материал.

2. Собранный материал ис
пользовали для 7 работ в ОНО. 
Из них 5 были представлены на 
конференции и 3 получили пре
мии на конкурсах СНО инсти
тута. (А. Лаанеметс, У. Реннищ 
Я. Лааст-Лаас — X. Салумяэ, 
А. Лаур — С. Соосаар). На нас 
выпало 2(3 организаторской ра
боты и по существу вся основ
ная нагрузка в секции философии 
фии на юбилейной конференции 
СНО.

3. Провели конкурс «Лучший 
знаток атеизма ТПИ 1970 года».

4. В ближайшие дни посту
пит в продажу, книга «Атеизм 
Религия, Социология», в кото
рую включены 3 студенческие 
работы. Готовим страницу в 
«Эдази».

А что мы часто выступаем в

Краснопольским и Усковым —  
в связи с  премьерою фильма 
«Неподсуден», с режиссером  
«Таллинфильма» Э. Т угано- 
вым. Но кроме того такж е и 
наши активисты начали вы
ступать с беседами на кино
ведческие темы, и это были 
прежде всего, проф. Г. К. 
Гольст, канд. искусств, наук  
Вийви Краав, Тийт Мерисалу.

Очень содержательными 
(но к сожалению очень мало
численными) были дискусси
онные «четверги» —  без про
смотров. Эти «четверги» тре
буют от участников немалой  
подготовки, дают много зн а
ний и могли бы быть велико
лепной школой и репетито
ршу мо м для начинающего ки
но-лектора.

Делегации нашего киноклу
ба принимали участие в ра
боте семинаров, организован
ных Комитетом Кинематогра
фии ЭССР, Эстонским отде
лением Бюро пропаганды  
фильмов, комитетом ЛКСМЭ.

Осенью наша делегация по
сетила киноклуб «Монтаж» 
Высшей технической школы в  
Хельсинки.

Для выяснения вкусов- 
взглядов среди членов кино
клуба была проведена анкета.

Многие мероприятия были 
описаны в «Таллинском По
литехнике». Кроме того, на 
просмотрах выпускаемых на  
экраны фильмов и в «Таллин
ском Политехнике» система
тически появлялись краткие 
описания ожидаемых филь
мов, совместно с оценкой и х  
художественной ценности.

Таковой была деятельность 
киноклуба. По примеру мно
гих кинематографистов здесь  
не дается ответа на сформу
лированным в заглавии воп- 
прос, а предлагается отве
тить на него самому читате
лю. Ответ будет зависеть от 
того, сколько читатель сам  
получил от нашего киноклуба 
и сам помогал его работе.

От пресс-группы кино
клуба А. Гаршнек.

АТЕ0С
своей лазете, это Вы и сами за 
метили.

5. Провели 6 вечеров клуба. 
Участников было 347.

6. Два раза были на экскур
сии в доминиканском монасты
ре и в Ленинградском музее ре
лигии и атеизма. Экскурсантов 
было 46.

7. Дружим с другими моло
дежными клубами (Тюриский 
«Наш Саар», Таллинский «Аст
ра»), проводили с ними вечера, 
переписываемся. Наши хлопоты 
освещало и «Викеррадио». Мы 
не знамениты, но знают нас и 
за пределами республики.

В этом году в Молдавии вы
шел материал об опыте атеис
тического воспитания и работе 
кржка атеизма ТПИ.

Мы обыкновенные студенты. 
У нас только две особенности:

1) мы очень молоды, в основ
ном первокурсники и

2) нас интересует атеизм.
М. КУТСАР, староста к р у
жка атеизма, и. о. пре
зидента «Атеоса».
А. ЛАУР, министр внутр,

-(дел . «Атеоса».
К. ВИММСААРЕ, руково
дитель кружка атеизма ж 
советник президента 
«Атеоса».



ИНТЕРКЛУБ

На прошедшей неделе друж
бы народов в нашем институ
те были гости из Венгрии, 
Чехословакии, а также Киева, 
Москвы, Ленинграда, Риги. 
Было проведено много раз
личных мероприятий. Об од
ном из них я и попытаюсь 
рассказать на страницах на
шей газеты. Речь пойдет о 
том, как живут студенты Вен
грии и Чехословакии, какова 
структура молодежных орга
низаций этих республик и 
как организована работа со 
студенчеством. Беседа на эти 
темы проходила в комитете 
комсомола ТПИ. Теперь о том, 
что же рассказали венгерские 
друзья.

Наиболее старой кузницей 
технических кадров республи
ки является Будапештский 
Технический Университет. Он 
основан в 1782 г. С тех пор 
университет дал миру много 
знаменитых ученых и инже
неров. ч

Сейчас в университете учит
ся 7 600 студентов на дневном 
отделении. Из них 7000 члены 
коммунистического союза мо
лодежи, членов партии 100 че
ловек.

Преподавателей в универ
ситете 2500, из них 30% члены 
партии.

Обучение проводится на 6 
факультетах: Электротехни
ческий — 2300 студентов, Ме
ханический —• 1800, Химиче
ский — 800, Транспортный — 
600, Строительный — 1500, Ар
хитектурный — 600 студентов.

Каждый факультет имеет 
свое общежитие. Основным 
органом управления коммуни
стического союза молодежи 
является собрание депутатов 
союза, собирающееся через 2 
года в составе 150 человек.

Цель всей организации — 
воспитание коммунистическо
го инженера, хорошо разби
рающегося в вопросах техни
ки и политики.

На собрании избирается 31 
член бюро комитета, затем  
исполнительный комитет —  
11 человек, а также 6 секре
тарей бюро факультетов.

Далее из членов бюро обра
зовываются секторы. Один из 
них «Сектор по защите инте
ресов студентов». Этот сектор 
занимается вопросами сти
пендии и социальной помо
щи.

В Венгрии стипендия сту
дентов состоит из двух час
тей: а) по семейному положе
нию;

б) по успеваемости.
(13 форинтов — 1 рубль).

Ср. балл.

3 ~  3,5
3.5 4,0
4,0 ~  4,5'
4.5 ч - 5

Кроме этого, каждый сту
дент имеет право на матери
альную помощь один раз в 
год. В  этом году на матери
альную помощь студентам  
выделено 1.500.000 ф. Сектор 
занимается контролем работы  
столовых, буфетов. Ещ е од
ной функцией сектора явля
ется обеспечение жилплоща
ди студентов, лишившихся по 
каким-либо причинам обще
жития, в том числе и исклю
ченных из них за недостой
ное поведение.

Идеологический сектор ра
ботает в тесной связи с пар
тийной организацией. Здесь 
интересно отметить, что эта 
связь проявляется в виде по
мощи организации, различных 
докладов на международные 
политические темы. Список

докладов доводится до каж
дого студента (примерно 40 
докладов) в начале года. Сту
денты сами выбирают, какие 
темы они хотели бы прослу
шать и кем они будут прочи
таны. Доводятся также до 
студентов часть секретных 
писем и докладов.

Следующий сектор — интер
национальных связей. Уни
верситет имеет связи с Ленин
градом, Каунасом, Таллином, 
Чехословакией, Польшей, 
ГДР, Францией, Болгарией на 
принципе эквивалентного об
мена студенческими строи
тельными отрядами. Интерес
ной формой работы сектора 
является заключение догово
ров с  заводами ГДР. Каждый 
год около 150 студентов-стар- 
шекурсников во время летних 
каникул отправляются рабо
тать на эти заводы, причем 
заводы оплачивают проезд и 
предоставляют общежитие. 
Заработанные на заводе день
ги студент расходует по сво
ему усмотрению. Подобные 
связи налажены и с Италией, 
ФРГ, Англией. Задачей сек
тора является также обеспе
чение общежитием туристов, 
предоставление им гидов. Сек
тор производит также обмен 
активистами с другими вуза
ми.

Учебный сектор: В его за
дачу входит организация ус
пешной сдачи экзаменов, под
готовка планов экзаменов, пе
ресдачи и т. д. Особое внима
ние уделяется подготовке по
ступающих в университет. 
Проводятся различные кон
сультации, пропаганда суще
ствующих специальностей 
среди выпускников школ. Осо
бенно хорошо организована 
эта работа среди абитуриен
тов сельских школ. Гости 
очень сожалели, что у них 
нет подобных стационарных 
подготовительных курсов, как 
у нас в ТПИ.

70% абитуриентов, сдавших 
вступительные экзамены, под
лежат призыву на действи
тельную военную службу. По
сле прохождения службы они 
становятся студентами. Это, 
конечно, затрудняет учебу на 
первых общеобразовательных 
курсах.

Что же ждет молодого спе
циалиста в Венгрии?

Прежде всего его ждет ок
лад 1500 форинтов, возможна 
надбавка завода 300 форинтов, 
но это уже зависит только от 
завода.

Удивительно для нас то, что 
институт не направляет на 
какое-либо предприятие мо
лодого специалиста, а он сам  
выбирает себе место работы.

Имеется специальная доска 
об’явлений, куда заводы вы
вешивают свои условия. Бы
вают и конкурсы на опреде
ленное место, где решающее 
слово будет за предприятием.

Очень сложен вопрос с жил
площадью. Практически никто 
из окончивших университет 
не получает жилплощади в 
Будапеште. Легче этот воп
рос обстоит в провинциях. На 
работу в Будапешт принима
ют только ранее проживав
ших там, т. е. живущих с 
родителями. Снятие комнаты 
обходится в половину оклада.

Работой обеспечиваются все, 
кто кончил технический вуз, 
сравнительно легко.

Значительно труднее окон
чившим гуманитарный или 
педагогический инсти^ты .

*  *  *

Вторая моя встреча была 
со студентами из Праги. Вот 
коротко о нашей беседе.

— Пожалуйста, представь
тесь!

— Ярослав Недбал — праж
ский экономический инсти
тут, II курс, факультет тор
говли.

— Франтишек Фейфар — 
Пражский экономический ин
ститут, IV курс, факультет 
производственной экономики.

— Какую общественную 
работувы ведете?

Ф. Ф. — председатель Союза 
Бузовых студентов ф-та произ
водственной экономки.

Я. П. — член комитета СВС 
ф-та торговли. Шеф-редактор 
студенческого экономического 
журнала, член ПЕЙС.

— Какие молодежные' орга
низации существуют сейчас в 
Чехословакии?

— До весны этого гада у нас 
■ существовал т. н. ГКО ВЫ — Фе

деральный Совет организацион
ной работы для детей и молоде
жи, созданный в 1968 году. Она 
существовала отдельно в Сло
вакии и Моравии соответственно 
— ЗОВЫ и 2,0 ВП, которые еще 
разбивались на организации пи
онеров, студентов, военной моло
деоки. Но сейчас у нас „ведется 
большая подготовительная рабо
та по созданию единой моло
дежной организации — Союза 
Социалистической Молодеаси. 
Официально этот союз создан и 
сейчас в нашем институте. Он 
насчитывает 400 членов из 6000 
студентов, а всего по Праге, 
где 45000 студентов — 800 че
ловек. Сейчас мы еще не имеем 
членских билетов и не платим 
взносы, дело все в том, что на
ша организация очень молода, 
думаем, что за лето 1970 г. про- 
цве интеграции осуществится по 
всей стране и останутся у нас 
только две молодежные органи
зация — пионерия и наш Союз. 
(На днях Чешская студенческая

I организация вступила в созда
ваемый Социалистический союз 
молодежи Чехословакии — ред.).

— Основные проблемы в ра
боте с молодежью?

— Основная наша цель — это 
показать прогрессивность нашей 
новой организации, устраивать 
различные мероприятия, чтобы, 
молодежь могла видеть чем за
нимаемся и каковы наши пла
ны. В задачи Союза среди сту
дентов входит борьба за интере
сы студентов в учебе, культурном 
отдыхе, спорте.

— Был ли у вас Ленинский 
субботник?

— Да, был. В нем активно 
принимали участие студенты и 
рабочая молодежь — всего 70.000 
человек. Мы убирали мусор во
круг своих общежитий и корпу
сов.

— Как известно молодежь 
участвовала в событиях 1968 г., 
что вы можете сказать об 
этом?.

— Очень мало студентов при
нимало участие в этих событиях. 
Но все оке они были. Это были 
недостаточно политически зре
лые люди. Особо ярых исключа
ли из институтов, с остальными 
■и сейчас еще ведется большая 
воспитательная работа. Никто 
из них не может стать членом 
Союза Социалистической моло
дежи. Молодеокь, которую вы ви
дели на экранах документально
го' фильма «Чехословакия — год 
испытаний», в основном безра
ботные или недавние выпускники 
школ, которые видели в прово
кации возможность как-то пока
зать себя и возможно, выдвину
ться вперед. Среди студентов мы 
называем их просто хулиганами.

— Коротко, пожалуйста, о 
том, как проходят студенты 
куре обучения в вашем инсти
туте?

— Институт мы вам предста
вили, кроме двух вышеуказан
ных факультетов имеется еще 
народно-хозяйственный факуль
тет. Период обучения — 5 лет. 
Корпуса института у нас старые 
и не удовлетворяют нашим по
требностям, уже .началось строи
тельство нового института.

Как было выше сказано, у нас 
из 6000 студентов 400 — члены 
Социалистического Союза Мо
лодежи и 4 процента состоит в 
партии.

Отличительна у нас система 
оценки знаний:

1— это у нас самая хорошая 
оценка, т. е. отлично;

2 — хорошо;

3 — удовлетворительно.
Стипендия у «ас назначается 

один раз в год. На вычислитель
ной машине подсчитывается 
средний балл каждого студента 
и по нему соответствующая 
стипендия. Итоги подбиваются 
обычно весной после сдачи экза
менов. Мы можем иметь- т. н. 
хвосты вплоть до мая, но к кон
цу мая должны быть все дол
ги ликвидированы. Разрешается 
пересдача экзамена на улучше
ние оценки, но это с разрешения 
деканата.

Стипендия состоит из двух ча
стей:

а) по успеваемости;
б) по материальному положе

нию.
По успеваемости (7 рубль — 

10 крон).
1 —1,3 250
1,31—1,7 200
1,71—2 100
2,0 —2,5 100 (при плохом

материальном положении).
По материальному положению 

семьи (доход на члена семьи): 
0—350 450

351—470 420
471—600 150
— Чем занимаются студенты 

в свободное время?
— У нас имеется при институ

те соответствующее бюро по ус
тройству на работу студентов, 
туда может пойти каждый и по
лучить тюсильную работу.

Защм имеется ВЕП С  — от
дел международного сотрудни
чества по поездам за границу. 
Поездки очень дешевые. Ездим 
убирать фрукты во Францию, 
Югославию, на практику в Анг
лию, ФРГ, ГДР, по здесь обяза
тельно нужно иметь рекоменда
цию с кафедры иностранных

языков, кроме этого, не долж но  
быть долгов в учебе и долж ен  
вести общественную работу.

Организуем конкурсы на луч
шие работы по математике, по
литэкономии и т. д. Имеем свой  
студенческий театр. К аж дую  
осень проводится студенческий 
бал — посвящение в студенты 
первокурсников. Имеется масса  
спортивных мероприятий. Имеем  
той клуб-кафе студентов, куда  
пропускают только по студенче
ским билетам. Там идет все вре
мя какая-нибудь программа,  
Приглашаем артистов и бит-ан
самбли, читаем стихи, поем, пьем  
пиво. Да, пожалуй, всего и н е  
перескажешь. Приезжайте по
смотреть!

— Как вам понравилось у  
нас?

— Прежде всего понравился 
сам институт, очень современные 
корпуса и общежития. Прямо 
студенческий городок. Очень ти
хо. Студенты тми очень при
ветливы и дружелюбны.

Везде нас тепло встречали- 
Единственно — это питание. У  
нас лучше. Буфеты открываются 
поздно и предлагаемые меню  
маленькие. Вот по этому в о 
просу есть некоторые претензии,  
зато все остальное компенсирует 
этот недостаток сполна.

— Что вы хотите пожелать, 
нашим студентам?

— Хорошо сдать эк за м ен ы . 
хорошо провести лето, получить 
хорошие места при распределе
нии на работу и практику. А кто 
приедет к нам, мы познакомим 
его с нашей страной и м оло
дежью.

Добро пожаловать!
Записал

В. Л. ОБЕРШ НЕЙДЕР.

Футболисты играли в Р и г е . . .
22 мая этого года сборная' 

футбольная команда нашего 
института отправилась ноч
ным поездом в г. Ригу,- чтобы 
доказать тот факт, что и в 
ТПИ умеют играть в футбол.

Не успели ребята успоко
иться и как следует занять 
полки, как им пришлось 
вступить в «бой». "

В 10 часов утра, еще све
женькие (только-только из 
вагона) студенты ТПИ начали 
матч против студентов Кау
насского политехнического 
института. Соперник — очень 
сильная команда, но она вы
ступила не полным основ
ным составом: первенство
Литвы заставило их распы
литься.

Сон еще не успел завладеть 
нашей командой, и мы побе
дили со счетом 4:1, показав 
острую игру на не очень ка
чественном поле.

Душевный под’ем был на
лицо, и команда, поборов ус
талость, принялась за осмотр 
Риги — старой и новой. 
К вечеру все было осмот
рено и оценено, и к ут

ру команда выстроилась пе
ред футболистами Рижского 
политехнического института, 
имевшими к этому времени 
день отдыха, а также призо
вые места в первенстве рес

публики. Некоторые игроки  
даже выступали в прошлом  
г о д у  за сборную юнош ескую  
СССР.

У нас за плечами было вы 
ступление в первенстве- 
Таллина, масса впечатлений  
от рижских красот, у ст а л и  
ноги и т. д.

Отсюда видно, что си л ы  
были равными.

Учитывая все эти ф акторы , 
наш тренер И. Леет дал соот
ветствующую установку, и и г
ра началась. Доблесть защ и т
ников В. Видермана, С. С м а х -  
тина, В. Терентьева и В. Г р у 
зова не имела предела. В е н  
игра легла на них, и они е е  
выдержали. Счет 0:0.

А так как еще до н аш его  
приезда Рига выиграла у  
Каунаса только 2:1, то су д ь я  
соревнований поздравил н а с  
с 1 местом в Прибалтийском  
студенческом турнире.

М. Леет поблагодарил игро
ков, игроки поблагодарили 
своего тренера, и все еще р а з  
совершили экскурсию по Р и 
ге, чтобы как следует все з а 
печатлеть. На этом п оездка  
закончилась.

Пожелаем жё сборной ф ут
больной ТПИ успеха в пер
венстве Таллина и сбор
ной СССР в первенстве мира I 

Я. ЯСМАН.
Игрок-дипломант.

. . . и в  Таллине
В пятый раз проводилось 

первенство института по фут
болу и в пятый раз трудн-о 
была назвать победителя до
срочно.

Ежегодно фаворитами пер
венства являлись команды 
энергетического и механиче
ского факультетов, но первые 
две команды выступили ела-

ОБЪЯВЛЕНИЕ
■ . .  . . . ч

СТУДЕНТЫ-СПОРТСМЕНЫ

вас ждут в пионерских лагерях. 
Совет профсоюзов приглашает 
студентов на июль и август в 
качестве инструкторов по спор
ту и плаванию. Зарплата 65 руб. 
в месяц и питание с 50%-ной 
■скидкой.

Подробная информация — в 
отделе культуры Совета Проф
союзов ЭССР, Тынисмяги, 10, 
тел. 455-24.

бее, чем преполагалось, и т о л ь - . 
ко механики смогли в остр ой  
•конкуренции выйти в ф инал, 
где они встретились с  ф утбо
листами строительного ф а
культета. У строителей в ф и 
нале выступали игроки сбор
ной команды Эстонии по ф ут
болу Я. Ясман и В. М акаров, 
у механиков же звезд не бы 
ло. Игра была напряженной  
от начала до конца. Победили: 
более дружно игравшие м е х а 
ники со счетом 3:1.

Р. 3 Неизвестно, чем руковод
ствуется спорткулб института, так 
как до сих пор победителям пер
венства не вручены ни дипломы,  
ни жетоны.

И. ЛЕЕТ.

Орган парткома, ректората, ко
митета ЛКСМЭ и профкома Тал
линского политехнического инсти
тута газеты «Таллинский политех
ник».
Типография «Юхисэлу» Т а л 
лин, ул. Пишс, 40/42.
Заказ 2572 

МВ-04839

Доход семьи на 1-го чело
века в (форинтах)

0 -у- 500 форинтов 
100 - ь  800 
800 —-  1100 

1110 -4 - 1400

Стипендия 
(в форинтах) 

350 
300 
200 
100

стипендия 
(в форинтах) 

100 
100 200 
200 350
350 -ы 500

П р о б л е м ы  с т у д е н ч е с т в а  
В е н г р и и  и Ч е х о с л о в а к и и


